
 
 

 

 

 

• Договоритесь с ребенком о 

некоторых правилах борьбы – не 

ставить подножку, не бить ногами… 

 • Если ребенок отбирает 

игрушки и вещи у других, действуйте 

методом логических последствий. 

• Помогите ребенку осознать 

свое поведение. Как можно чаще, 

когда ребенок спокоен, давайте ему 

знать, что его поведение улучшается.  

 

 

 

 

 

Наши дети каждый день предлагают 

нам такие ситуации, с которыми очень 

непросто разобраться с ходу. Но и 

оставлять решение «на потом» тоже 

нельзя: слишком уж зависит от наших 

действий в этих ситуациях будущее 

наших детей. 

 

 

 

 

 

 

e.racheiskova@mtsr krasnodar.ru 

 

 

 

Буклет разработан воспитателем 

группы «Оптимисты» 

Пикалова Н.В. 

 

 

 

Государственное казенное 

учреждение 

социального обслуживания 

Краснодарского края 

«Социально-реабилитационный центр 

для несовершеннолетних 

пос. Кубанская степь» 
 

 

Ребенок дерется. Что 

делать? 

 

пос. Кубанская степь 

февраль 2023 г. 

 

mailto:e.racheiskova@mtsr


Уважаемые родители! 

 
Видеть в детях злость и 

жестокость всегда очень тревожно и 

неприятно. Мы задумываемся, не 

вырастут ли из них такие взрослые, 

которые идут на преступления, не 

обращая внимания на боль и 

страдание других людей. Дети, 

которые часто проявляют злость и 

жестокость, могут делать это из-за 

того, что чувствуют себя 

незащищенными, нелюбимыми.  

 

Как предотвратить 

проблему: 

 

• Сопереживайте 

ребенку, дайте ему понять, что он 

хороший, достойный любви человек, 

но некоторые его поступки вы не 

одобряете.  

• Признайте гнев, ярость ребенка 

приемлемыми чувствами, но покажите 

другие способы их выражения: «Я 

знаю, что ты был зол. Это нормальное 

человеческое чувство».  

Как справиться с проблемой, если 

она уже есть 

 

• Вмешивайтесь каждый раз, когда 

видите проявления жестокости, и 

заставьте ребенка в полной мере 

осознать, к каким результатам 

привело его поведение: «Когда ты 

выгнал Андрея из игры, он очень 

обиделся, ему было больно от 

несправедливости».  

• Поймите, что ребенок, который 

проявляет жестокость, пытается 

«поднять» себя за счет того, что 

обижает других. Помогите этому 

ребенку увидеть в себе хорошее, 

никак не зависящее от сравнения с 

другими. 

 • Не скупитесь на ласку, когда 

ребенок проявит хорошие чувства по 

отношению к другим. 

 • Помогите другим детям, по 

отношению к которым проявляется 

жестокость и насилие, постоять за 

себя: «Я буду играть с тем, с кем 

хочу», «Никто не имеет права делать 

мне больно».  

Если ребенок ведет себя зло и 

жестоко? 

Гораздо более типичным такое 

поведение является для мальчиков. 

Вероятно, это объясняется целым 

комплексом причин – мужские 

гормоны, ожидаемые обществом 

модели поведения, более грубые игры. 

Девочки чаще выражают свою 

агрессию словом, выражением 

презрения, «отлучением» от себя. 

Прежде чем что-либо предпринимать, 

убедитесь, что это именно проявление 

агрессивности, а не просто игра или 

неумение объяснить свои желания. 

Дети видят модели 

такого поведения на 

улице, в популярных 

телепередачах и 

переносят некоторые 

действия в свои игры.  

Можно и нужно научить детей 

действовать по-разному в разных 

обстоятельствах: там, где нужно, 

уметь защитить себя, где нужно – 

уйти от драки.  


